



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, número sue to, 5 cénts.
En el resto de España, semestre,
2,50 ptas.—En Argelia, semestre, 5.

Periódico independiente

DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

La correspondencia al Administrador

Plaza Mayor, número 14

EL OCHO

Politica hidráulica

Como en este país tenemos la costumbre, buena ó mala, aunque más bien pueda ser mala que buena, de mezclar la política en todos los órdenes de la vida, de aquí que podamos cuando se trata de los vinos, llamar al asunto política vinícola, cuando se refiere á la harina política harinera ó triguera y así de lo demás, por lo que la política hidráulica ha venido á ser ya casi un sistema, casi un programa.

En sentido figurado bien pudiera llamarse á la política de los turnantes política hidráulica, porque en sus manos ha hecho agua el buque que tripulan y guían, hasta el extremo que á todos nos va llegando el agua hasta el cuello. ¡Y en estos tiempos tan crudos! ¡Ay que horror! Pero no hablemos en sentido figurado, tomemos la frase en su acepción corriente; la política hidráulica fué la bandera enarbolada por el primer ministro de Agricultura, Sr. Gasset, y en honor á la verdad fué bien recibido su anuncio por el país.

El Sr. Gasset desde la altura del poder explanó su pensamiento, llegó á poner la primera piedra, pero no pasó de ahí; la inestabilidad de nuestros gobiernos, sujetos siempre á ese manejo de la política de las conveniencias y de los convencionalismo, dió pronto al traste con aquel ministro que estaba animado de los mejores deseos.

Salido del ministerio el Sr. Gasset le sustituyó su correligionario Sr. Sanchez de Toca, y á este le debenser muy perjudiciales los olores de los pantanos y le debe marear en extremo las aguas corrientes de los canales, porque á pesar de ser correligionario de su antecesor no secundó á este en lo de la política hidráulica y se metió por la política ferroviaria, sin duda por ser más rápida, más comoda y menos expuesta, porque entre viajar en ferrocarril ó en un barco, es preferible, sin duda, aquel medio de locomoción.

Vino luego el partido liberal y saltó el Sr. Villanueva al ministerio de Agricultura y este ya no sabemos si es carne ó merluza, es decir, que no podemos clasificarlo ni entre los hidráulicos, ni entre los ferroviarios, ni entre los carreteristas, porque en todo se mete; no hecha en olvido los pantanos, ni los canales, ni los ferrocarriles, ya primarios ó ya secundarios, aunque tal vez tenga su pre-

ferencia por los primeros, ni las carreteras, ni los montes, ni nada de lo que es importante en su ministerio, pero sus buenos propósitos se estrellan siempre ante la dificultad de que el ministro de Hacienda no afloja la bolsa para que haga muchas subastas para hacer algo, sea lo que fuere, porque la manía del Sr. Villanueva es que haya muchas empresas, que se gaste mucho dinero, que se fomenten las obras públicas y después de todo tiene razón, puesto que de lo que se hace algo quedará.

Total, que llevamos tres ministros de Agricultura y todavía no se ha hecho ni un metro de canal, y Dios sabe si llegará el día de hacerlo. Pero en fin, tenemos ministerio de Agricultura, y ya no nos falta todo.

Después que el Sr. Gasset formuló su programa de política hidráulica, ha trascurrido algún tiempo, han ocupado la poltrona ministerial dos ministros, que no han creído conveniente seguir los derroteros del Sr. Gasset, y sin embargo la opinión aun recuerda con beneplácito los propósitos de este, los aplaude y desea que se lleven á la práctica.

España es un país eminentemente agrícola, su mayor riqueza está en su fértil tierra, nuestro espléndido sol con su calor la fecundiza, solo falta agua para hacerla productiva, nuestras cuencas tienen abundantes corrientes del precioso líquido, solo necesita encauzarlo para bien distribuirlo, acopiarlo para que no se pierda.

Los gobiernos, atentos siempre á mezquinas empresas, se desentendendetan importantísimo asunto; la iniciativa particular se halla entorpecida por nuestra malhadada administración para que pueda desarrollarse en negocios tan útiles; todo se contrapone al desenvolvimiento de nuestra agricultura, y por todas partes nos amenaza la pobreza y la miseria.

Urge, en materia tan capitalísima, que se tome una seria y prudente determinación, que cesen las palabras y principien las obras, que vayamos derechos al asunto y que ocupe nuestra nación el lugar floreciente, que la naturaleza misma nos brinda.

Los políticos, que son los que todo lo resuelven en este país, están distraídos en otros asuntos que á ellos tal vez les preocupen más, y conviene que la opinión les haga despertar, les obligue á que abran los ojos á la realidad y que termi-

ne este abandono, esta insana inercia.

Anúnciase que en la capital de nuestra provincia se prepara un *meeting* sobre política hidráulica, que será presidido por el Sr. Gasset; si tan plausible acto llegara á realizarse, hay que procurar que revista toda la importancia que merece, y al efecto creemos cumplir con un deber llamando la atención de todos los agricultores de Elche para que se decidan á nombrar sus representantes para que acudan á la reunión, llevando allí sus aspiraciones y exponiendo sus necesidades.

Así como para el *meeting* de Onteniente hubo otros como preparatorios para levantar la opinión, para resolver á los reacios, para capacitar de la importancia del asunto á los despreocupados, también ahora procede entablar el mismo procedimiento, y aquí en Elche nadie mejor que la Junta ó Sindicato de la Comunidad de Labradores puede y debe tomar la iniciativa, cumplir tan relevante misión.

Nosotros, atentos siempre á lo que es de conveniencia para Elche, cumplimos ahora, como siempre, nuestro deber, tocando las aldabas de las puertas donde viven los que han de moverse.

Si estos tienen el sueño pesado y no despiertan, nuestra no será la culpa.

ALGO

acerca del reglamento del *Círculo Obrero Illicitano*

I.

Cumpliendo la palabra dada en el número anterior, comenzamos hoy á ocuparnos de lo que respecto á medicina dicen los reglamentos de las diferentes sociedades de socorros mútuos que en Elche existen.

Observamos en estas importantísimas cuestiones que con los enfermos se relacionan, tales incongruencias, tal falta de conocimientos científicos, y, por lo tanto, injusticias tanta, tal carencia de razón para fundamentar aquellas determinaciones que con los enfermos guardan relación, que las disposiciones adoptadas en dichos reglamentos más parecen ser hijas del capricho que consecuencia necesaria del conocer científico, del consejo médico.

Bien es verdad que en Elche ha sido hasta ahora el ejercicio de la noble profesión médica una verdadera anarquía, un *totum revolutum* en que cada cual se ha movido con arreglo á sus conveniencias particulares, echando á un lado muchas veces la moral médica, y á menudo dando al olvido, no ya el decoro y la dignidad, sino lo que pudiéramos llamar buena crianza ó urbanidad profesionales.

A tal extremo llevada, pisoteada y escarnecida la importancia de la profesión, la seriedad de la ciencia y la santidad de su ministerio, por los mismos sacerdotes al culto de la medicina consagrados, no es de extrañar que la práctica médica se haya convertido en *spoliarium* en donde todas las majestades mueren y todos los arcaños se manchan.

Empequeñecida con todo esto la grandeza del médico, como se empequeñece la grandeza del sacerdote ante las transgresiones que de la ley divina puede cometer, vá reduciéndose su autoridad, vá mermándose la confianza que en las gentes debe inspirar, trátale el pueblo sin respeto, y acude en tropel á los *curanderos* y *charlatanes*, buscando ávido dónde colocar una fé que, si ya la tenía ofrecida en el altar de la ciencia, hubo de retirarla de allí porque el altar había desaparecido, roto en mil pedazos por el mismo sacerdote que en él ofrecía á diario los sacrificios.

Así, el pueblo ya no pide consejos al médico cuando de un asunto médico quiere ocuparse, como tampoco vá á exponer los casos de conciencia al sacerdote que de la religión hace escarnio; y si lo pide no hace caso de él, y si lo hace, es en cuanto cabe dentro de sus particulares conveniencias, nunca hasta aquellos extremos lógicos á que conduce el razonar científico, cuando no el razonar común.

Y de este modo contra natural parece ser que se ha desarrollado esa monstruosidad que se llama Reglamento de las Sociedades de socorros mútuos, por lo menos en aquella parte dedicada al socorro de los enfermos.

Vamos á probarlo, comenzando por el artículo 70 del Reglamento del *«Círculo Obrero Illicitano»*, que dice así:

«Artículo 70.—En ningún caso tendrán derecho á socorro los que enfermen por efecto de la embriaguez...

Embriaguez es un término muy distinto de alcoholismo. La embriaguez es el primer período del al-

coholismo agudo, y lo constituyen una serie de fenómenos pasajeros producidos por el abuso de las bebidas alcohólicas.

Así, pues, la embriaguez no es enfermedad ni causa de enfermedades, sino en cuanto es el comienzo del alcoholismo agudo que así puede acabar por la muerte del alcoholizado por coma y congestión cerebral violenta, como por pasar al estado de alcoholismo crónico, reunión de inflamaciones y degeneraciones de importantes vísceras que constituyen distintas enfermedades, graves todas ellas, de largo tratamiento, las más, y mortales necesariamente, algunas.

Más es el caso que se puede beber todos los días sin embriagarse y que se puede enfermar, no obstante, por beber. Para enfermar á consecuencia de la ingestión de las bebidas alcohólicas, no es preciso llegar hasta la borrachera; basta beber, beber todos los días, beber siempre con la eterna parsimonia con que repite sus acciones el maniaco. Así se enferma por beber, pero no por embriagarse. Para curar los efectos de la embriaguez, bastan unas horas de sueño ó una breve estancia en *Calendura*; mas para curar los resultados del alcohol en el organismo, ya se necesita más, cuando la enfermedad es curable.

Marcada así la diferencia entre *beber y embriagarse* ¿qué significa, qué quiere decir el artículo 70 que hemos copiado? Porque vemos que según él, tendrán derecho á cobrar socorro los socios que enfermen á consecuencia de la bebida, siempre que no se embriaguen. ¿Es esto justo? ¿es acaso científico? ¿es racional? ¿es lógico? Creemos que nó; y, es más: creemos que no es eso lo que se ha querido expresar, que no era esa la voluntad de los confeccionadores del reglamento; ¿Cuáles son, sino, las enfermedades producidas por la embriaguez? ¿Es la verbosidad exagerada, las arrogancias, la generosidad, el brillo de la mirada, la rubicundéz de las mejillas, todo ese cuadro, en fin, lleno de vida y rebosante de alegría que ofrece el embriagado, el que está en el primer periodo del alcoholismo agudo? Y si todo eso no son enfermedades ¿qué otras produce la borrachera? Y si produce otras ¿por qué no han de ser merecedoras de socorro, y lo han de ser las numerosas á que dá origen la bebida, aun sin llegar á la embriaguez?

Resulta, pues, de todo lo expuesto, que lo mejor, lo más natural y lo más científico sería sustituir en el citado artículo la palabra *embriaguez* por la de *alcoholismo*; y, de este modo, se comprendería en él todas aquellas dolencias á que puede dar origen el abuso de las bebidas alcohólicas, el médico no se vería obligado á cometer muchas inexactitudes á sabiendas, y los socios tendrían la seguridad de estar todos sujetos á las mismas disposiciones.

No hay duda que *alcoholismo*, y no *embriaguez*, quiso decir en este caso el confeccionador del reglamento; porque si no quiso decir eso, no dijo absolutamente nada.

Y como este artículo se hace largo, continuaremos en el número próximo.—ALFREDO LLOPIS.

Cosas de Elche

Juntas nuevas

El lunes de la pasada semana reunióse la sociedad feminista «La

Unión,» para votar la nueva Junta directiva que ha de regir en el próximo año, resultando nombrada la siguiente:

Presidenta.—Asunción Campos Martínez.

Vicepresidenta. Rosa Seguí Palló.

Secretaria.—Asunción Pascual Puertas.

Vicesecretaria.—Asunción Mendiola Ripoll.

Vocales.—Amparo Ferrando Lledó, María Sanz Ripoll, Concepción Agulló Marco Francisca Flores García, Antonia Cascales Más.

Esperamos que la nueva Junta guiará á la naciente y ya robusta sociedad por el camino de la ilustración y del progreso.

**

También el «Círculo Obrero Illicitano» ha nombrado nueva Junta directiva para el año 1902, que resulta formada del siguiente modo:

Presidente.—Germán Penalva Mendiola.

Vicepresidente.—Juan Martínez Fuster.

Tesorero.—Francisco Miñana Maciá.

Secretario.—Manuel Serrano Orts.

Vicesecretario.—Pedro Nolasco Boix.

Bibliotecario.—Pedro Berenguer Agulló.

Interventor.—Juan Román Asencio.

Vocales.—Alejandro González Campello, Francisco Agulló Hernández, Pedro Campello Berbegal, Manuel de Reyes.

Tenemos entendido que de los individuos de esta Junta hay seis, es decir, la mayoría, que pertenecen al partido socialista.

**

El gremio de costureros ha nombrado también Junta directiva, constituida con los siguientes individuos:

Presidente.—Manuel Serrano Orts.

Vicepresidente.—Pascual Quiles Mendiola.

Tesorero.—Diego Escapléz Pérez.

Secretario 1.º—Vicente Martínez Agulló.

Secretario 2.º—Tomás Quiles Gasch.

Contador.—Pedro Berenguer Agulló.

Interventor.—Pedro Fluxá Isidro.

Vocales.—Manuel Navarro Chirlart y Jaime Serrano Parres.

Arriendo de Carrizalez

Nos remiten, para su inserción el siguiente anuncio:

Los Sres. Bonmatí arriendan sus carrizales en pública subasta, que tendrá lugar en su despacho en Santa Pola, de diez á once de la mañana del día 22 de Diciembre de 1901, bajo las condiciones que están de manifiesto en el citado despacho y en el del Administrador, D. Lamberto Rodríguez, en Elche.

Repetiendo la suerte

Ya hemos perdido la cuenta de las veces que hemos repetido aquí que las calles están hechas una porquería. Pero por lo visto es cierto aquello de que no hay mejor sordo que el que no quiere oír; porque nuestras autoridades continúan inmovibles é impertérritas, á pesar de nuestras protestas y denuncias. La Junta de Sanidad tampoco toma cartas en el asunto y nos parece que ya es hora de que

el Sr. Gobernador de la provincia intervenga en esta cuestión de la higiene pública de Elche, olvidada del todo por nuestras autoridades.

Comunidad de Labradores

El domingo, primero del corriente, á las diez, celebró junta general ordinaria en el Salon de sesiones del M. I. Ayuntamiento, la Comunidad de Labradores de esta ciudad, bajo la presidencia de D Manuel Campello Anton y con asistencia de gran número de propietarios y de labradores de este término.

Abierta la sesión, el secretario dió lectura á la convocatoria y á los artículos de las ordenanzas relativas á la celebración de las juntas generales y á la elección de síndicos jurados y suplentes.

Se aprobaron las cuentas correspondientes al periodo de tiempo transcurrido, desde que se constituyó la Comunidad, hasta el día treinta de Noviembre último; y el proyecto de presupuesto formado por la correspondiente comisión del Sindicato, para el ejercicio próximo.

Por el secretario se leyó la lista de los señores síndicos, jurados y suplentes, á quienes correspondía cesar en el desempeño del cargo.

El presidente manifestó que conforme á lo dispuesto en el artículo 39 de las ordenanzas, porque la Comunidad se rige, se estaba en el caso de proceder á la elección de siete síndicos, cinco jurados y los suplentes para unos y otros cargos.

D. Francisco Agulló Galán pidió la palabra, y concedida que le fué por la presidencia, propuso la reelección de los señores síndicos, jurados y suplentes, á quienes correspondía cesar; cuya proposición fué aprobada por unanimidad. Como D. Agustin Mollá Durá que era uno de los síndicos á quienes correspondía cesar, había fallecido, así como también el suplente don José Pomares Roti, á propuesta de D. Joaquin Santo Boix y por unanimidad, fué elegido síndico don José Manuel Sanchez Serra, que era el primer suplente, y por lo tanto, quien había sustituido al señor Mollá en el desempeño del cargo; y suplentes, en sustitución de D. José Manuel Sánchez Serra y D. José Pomares Roti, á D. Enrique Blasco y D. Manuel Iborra Brotons.

Plácemes

Hemos tenido ocasión de admirar los planos que para la instalación de un motor hidráulico en el molino del acreditado industrial D. Diego Ferrández, ha levantado nuestro muy querido amigo don Ernesto Martínez Riviére, director técnico de la «Eléctrica Illicitana.»

La labor del Sr. Martínez dá una idea cabal de su capacidad intelectual para esta clase de trabajos. Nosotros no podemos describirla; solo sabemos admirarla.

Tenemos entendido que la construcción é instalación del aparato comenzará en breve.

Reciba el Sr. Martínez Riviére nuestra más sincera felicitación.

Santa María

Ese monumento hermoso, soberbio y artístico, que forma la Iglesia de Santa María y que por su valor arquitectónico honra á nuestra ciudad, amenaza abrirse, desgajarse, derrumbarse por varias partes.

El dignísimo señor Cura de aquella parroquia, con el celo que le

distingue, está practicando toda clase de gestiones para ver si se puede acudir con tiempo antes que llegue la catástrofe; desde el púlpito ha hecho un llamamiento piadoso y particularmente ha acudido adonde ha creído encontrar ayuda para su laudable empresa.

Para los católicos la Iglesia de Santa María es el templo predilecto; allí esta custodiada la veneranda imagen de la Augusta Patrona de Elche. ¡Quien no ha ido á postrarse á sus piés, á pedirle socorro en sus tribulaciones! ¡Quien no ha orado ante la sagra-da imagen!

Todos los católicos de Elche, ya de la población como del campo, sienten cariñoso respeto á aquel espacioso monumento, testimonio fiel de la fé de nuestros mayores por eso todos aquellos católicos deben contribuir con su limosna ú óbolo para evitar el derrumbamiento del edificio, sin tener en cuenta para aumentar la suscripción á si pertenecen ó no á la parroquia de Santa María.

Los que no son católicos, pero que son amantes verdaderos de las glorias de este pueblo, como buenos hijos de Elche, esos también deben prestar su ayuda para que no desaparezca ese monumento que es admiración de propios y extraños.

Que Santa María no se derrumbe, que esa obra de arte se conserve, es, no solo de un orden ó sentimiento religioso, sino un deber patriótico, una obligación ineludible para los hijos de Elche.

Nosotros respetamos las creencias religiosas de todos, pero somos amantes de todas las glorias y grandezas que dignifican y enaltecen á esta nuestra querida Elche, y ya que de aquellas gozamos de tan pocas, sentiríamos que nos viéramos privados de una de las mayores.

El dignísimo señor cura de Santa María ó la Junta ó comisión que fuere encargada para llevar adelante tan patriótica como piadosa empresa tiene á su disposición las columnas de este semanario en cuanto consideren útil honrarlas para el indicado fin.

Estamos convencidos que el esfuerzo ha de hacerlo el vecindario en su mayor parte, porque de la parte oficial, es decir, del presupuesto general del Estado, poco ó nada podemos confiar, y no porque no sea justo el motivo, ni porque no merezca Elche ser atendido por el Gobierno, sino porque la justicia distributiva es la que menos es distribuida en España.

A Valencia

Nuestro querido amigo D. Joaquin Santo ha marchado á Valencia con objeto de representar á La Comunidad de labradores de esta Ciudad, en una reunión que ha de celebrarse hoy en aquella capital, por varios representantes de asociaciones ó corporaciones agrícolas, con el fin de acordar una reorganización de elementos para fomentar y defender los intereses de los agricultores.

Fallecimiento

La distinguida señora D.ª Asunción Segura Brú, recibió cristiana sepultura el domingo próximo anterior, asistiendo al entierro un numeroso y escogido séquito, en prueba del aprecio y buenas relaciones con que la distinguida familia de la finada cuenta en esta ciudad.

Acompañamos en su justo dolor

á la respetable señora D.^a Mariana Segura y demás familia.

Al Itmo. Señor Obispo

Se nos ruega por personas de esta localidad, llamemos la atención de Su Ilustrísima sobre un coadjutor de una Parroquial Iglesia de esta Ciudad, que á la vez que desempeña dicho cargo, está atendiendo á dos Ermitas, situadas en este término municipal; y como quiera que en otras Iglesias hay sacerdotes sin cargo alguno, sería muy de razón y justicia que las mencionadas dos Ermitas se las encargase á cualquiera de estos últimos señores.

Dada la notoria rectitud y el buen sentido de justicia con que se inspira en todos sus actos nuestro dignísimo Prelado, esperan confiados en que será atendida esta súplica los que la hacen por nuestro conducto.

Fabricantes y costureros

Lo hemos dicho muchas veces y seguramente no ha de ser ahora la última tampoco. Los obreros, los proletarios, los pequeños dan el ejemplo á los fabricantes, á los patronos, á los grandes; el ejemplo de solidaridad, de unión, de altruismo, de verdadera fraternidad.

¿Por qué es esto? ¿porqué parecen invertidos los papeles, y los que menos motivos de ilustración tienen, los que en condiciones de adquirir menos conocimientos ha colocado la enemiga suerte, son los primeros en conocer el espíritu de los tiempos y en adaptarse á él, haciendo de todos ellos un solo cuerpo, y de todas sus aspiraciones una sola aspiración? ¿por qué los mimados de la fortuna persisten en las añoranzas de lo pasado y cierran los ojos á la realidad, no convenciéndose aún de que se acerca la tormenta, á pesar de oír cerca el retumbar del trueno, y de cegar sus ojos las livideces luminosas del relámpago y de crispas sus nervios la descarga eléctrica que vá ocasionando víctimas á la vista de todos?

No sabemos por qué suceden así las cosas; pero es el caso que suceden: y, para explicarlas, quizás habríamos de acudir á la patología, al campo de las enfermedades, al terreno propio en que puede tratarse de las alucinaciones, de los sentidos, y acaso acaso entrar en la zona señalada á las perversiones de la sensibilidad y profundizar en ese abismo insondable del pensamiento desquiciado, en donde las ideas hacen revueltas y apretadas como en parto distócico de la sinrazón y la locura.

No de otro modo podríamos darnos razón de lo que ocurre en esta cuestión siempre pendiente entre fabricantes de alpargatas y costureros, entre obreros y patronos, entre los que los socialistas llaman explotados y explotadores.

Hasta ahora el éxito es de los pequeños. No lo decimos nosotros, lo dicen los mismos fabricantes por boca de uno de ellos, del Sr. Giner, que la otra noche exclamaba en plena junta general de fabricantes: «Somos un ejército derrotado antes de la batalla.»

Y esa es la verdad.

Basta para juzgarlo así pasar revista somera á lo que durante estos días viene sucediendo entre fabricantes y costureros, que es como sigue.

Uno de los fabricantes de alpargatas quiso pagar la *tarea* á uno

de sus costureros á menos precio del que consta en la plantilla de precios convenida entre ambas partes. El costurero llamó sobre ello la atención del fabricante; y éste, comprendiendo la razón del reclamante, pagó la *tarea* con arreglo á la plantilla. Pero tantas veces se repitió la reclamación, que el fabricante, hartado ya, despidió de su casa al quisquilloso. Y se rompieron las hostilidades, haciendo los demás compañeros causa común con el despedido, y abandonando todos la fábrica en donde el hecho se había realizado.

Ante esa huelga parcial, cada uno de los contendientes reclamó el apoyo de su gremio respectivo, y tratóse de arreglar el asunto con sujeción á lo dispuesto en la base 8.^a de la plantilla, nombrándose por ambas partes una comisión con facultades para ello. Convino entonces que el obrero despedido recibiera trabajo de otra fábrica cualquiera y que los compañeros de aquel volvieron á aquella, de la cual salieron sin otro motivo que por apoyar al compañero expulsado.

Conocido este convenio, los trabajadores no lo aceptan porque consideran que con él no queda bien parada la dignidad del despedido, y, por lo tanto, la dignidad de todo el gremio; que hasta ese extremo llega el espíritu de solidaridad entre ellos; y la comisión, —que en este caso era la misma Junta directiva del gremio,—vése obligada á oficiar al gremio de fabricantes diciéndole que no había nada de lo dicho; con lo cual quedó el asunto igual, por no decir peor que como estaba en un principio.

La Junta directiva del gremio de costureros dimite, á consecuencia de todo esto; lo cual no es impedimento para que firme una hoja que se repartió al público, relatando el hecho de la despedida del costurero del mismo modo que nosotros lo hacemos.

A consecuencia de dicho oficio convocóse á Junta general de fabricantes, y estos acordaron, como gran remedio contra las imposiciones de los obreros, no dar trabajo para sus casas á los costureros, sino obligarles á que trabajasen dentro de las fábricas.

De este modo, decían,—muchos se quedarán sin trabajo, y así afrontaremos el peligro desde ahora y haremos que acudan á la fábrica del maestro, en la que nació el conflicto.

Pero es el caso que puestos los fabricantes á cumplir el tal acuerdo, se dieron tanta prisa á admitir costureros en sus fábricas, que ahora resulta que todos los obreros tienen trabajo, y que unas fábricas están atiborradas de ellos y en otras faltan; de manera que unos fabricantes apenas si pueden dar trabajo á todos,—y si ahora pueden, no podrán más tarde,—mientras que en otras apenas si se cose alguna suela. Y entre tanto, el fabricante aquel en cuya casa se ha suscitado el litigio actual continúa en huelga forzosa, porque no encuentra costureros que le sirvan. Bien es verdad que tampoco se les dá trabajo en ninguna fábrica á los huelguistas de aquella; pero también es verdad que los ochocientos costureros que en Elche existen pueden atender de sobra á las necesidades de los ocho huelguistas, al paso que por el fabricante en huelga forzosa nadie hace nada y ahí está sin poder cumplir sus compromisos.

Y este es el estado de la cues-

tion. Y todavía es peor, porque en vez de apretar sus filas el premio de fabricantes, lo que hace es aflojarlas, comenzándose ya á desconfiar los unos de los otros.

Así se afirmó en la Junta general del miércoles; y ante este espectáculo doloroso, el disgusto cunde, dícese que algunos fabricantes se han dado de baja en el Gremio y «la derrota,—como decía el señor Giner,—se ha declarado antes de la batalla».

No ha contribuido poco á este estado de cosas la no publicación de una hoja que los fabricantes iban á lanzar al público,—por acuerdo tomado en Junta general,—haciendo historia de todo lo ocurrido, en contestación á la última que los costureros han impreso. Tres ó cuatro borradores se han hecho ya de ella, según nos cuentan, y todos hasta ahora han sido desechados.

Mientras estas desconfianzas é incertidumbres y divisiones ocurren entre los patronos, los obreros se unen más, más aprietan sus huestes, con más cariño se abrazan: *el gremio de tejedores y oficios similares ha acordado poner á disposición del gremio de costureros los fondos de su caja de resistencia y, además, el cinco por ciento de su jornal diario, en el caso de que se declaren en huelga.*

¡Qué contraste!

¿Qué remedio queda para evi ar el conflicto que se avecina?

Desechar egoísmos, unir, no separar, y considerarse, patronos y obreros, como miembros de una misma familia á quienes conviene estar juntos para explotar *entre todos* la misma industria, cifándose siempre á las condiciones de la localidad.

Querer que haya *vencidos y vencedores* en cuestiones que á todos interesa por igual, es preparar en Elche un *día negro* en un porvenir próximo, y quizás tejer la mortaja á una industria que hasta ahora ha sido la riqueza de muchos y el pan de todos.

El Pantano

Según se nos informa, el proyecto, ó mejor dicho, el propósito de la desviación de las aguas del Pantano, no tan sólo no ha sido abandonado, sino que sigue adelante y está en estudio.

Parece que la bondad del asunto va por sí solo abriendo camino y no son hoy en día tantos como en un principio los que lo combaten y tenemos la convicción de que acabará por ser reconocido por todos las ventajas que ha de reportar en todos sentidos, como ya en otra ocasión expusimos en nuestras columnas.

Probablemente en la Junta general ordinaria que han de celebrar los propietarios de las aguas del pantano, se tratará del asunto, y si tal sucede ya entonces podrá formarse concepto de la actitud de la mayoría de aquellos propietarios.

Parece que existe una tendencia muy marcada á que se realicen las obras de la desviación por una empresa formada por los propietarios de dichas aguas que quieran ó se presten á formar parte de la misma; es decir, que no será la comunidad de propietarios la empresaria, por más que los vencidos sean la mayor ó menor parte de éstos.

En este caso la comunidad se concretaría á dar la concesión á la empre a ó sociedad que se formase, dejando á ésta, como es natu-

ral, la explotación á perpetuidad del salto del agua.

Es un doble negocio el que resultaría de esta operación; la comunidad aumentaría el caudal de agua y mejoraría las condiciones de ésta, ó que reportaría mayor beneficio para los propietarios, porquese introducirían nuevos cultivos agrícolas y sería más disputado el riego; y la empresa concesionaria que realizara las obras obtendría muy pingües rendimientos en el empleo de la fuerza que desarroillaría el importantísimo salto de agua resultante.

Adelante, pues, y que no quede todo en propósitos; la empresa es magna y debe y merece afrontarse. Con seguridad que el capital que se emplease habría de dar mejor rendimiento que si se destinara á darlo á préstamo con hipoteca al interés del 8 por 100, ó en hacer compras de fincas á pacto de retro.

Animense los capitalistas y salgan de la rutina; el dinero sirve para hacer dinero, pero en buena lid.

Boda

El jueves próximo pasado á las cuatro de la tarde, contrajeron los indisolubles, fuertes y dulces lazos del matrimonio, nuestros queridos amigos la bellísima Srta. Salvadora Serrano Román, y el simpático joven D. José Casanova Bernad, colaborador que es de EL PUEBLO DE ELCHE.

Celebróse la ceremonia de los desposorios en la parroquial de Santa María y en el altar mayor, con la Virgen descubierta. Bendijo la unión de la feliz pareja el joven é ilustrado presbítero D. Vicente Valero, pariente del novio, y fueron padrinos la respetable señora doña Dolores Román, tía de la novia y el conocido fondista de «La Confianza», D. José Bernad Valero, tío del novio.

En el trayecto desde la casa de la novia hasta la Iglesia, y desde la Iglesia á casa de la novia, la gente agolpábase en las calles como si se tratara de un importante acontecimiento en el cual quisiera tomar parte todo el pueblo. Y la verdad es que habla para todo. La belleza universalmente reconocida de la novia y la gentileza del tipo varonil, representado por el novio, hacían que la gente mirase y admirase á una y á otro y que los ojos de ellos devorasen á ella, y que los ojos de ellas devorasen á él...

Después de la breve ceremonia de los desposorios, los numerosos invitados fueron obsequiados con un espléndido *lunch* en el domicilio de la novia que desde muy pequeña, ha sido considerada como hija por sus honrados tíos, Asunción Román y Juan Mollá, con quienes ha vivido siempre.

Reciba la feliz y gentil pareja nuestra más cordial enhorabuena, y así sea eterna su luna de miel.

En «E. Porvenir»

Parece ser que en esta sociedad de socorros mútuos se agita la idea de crear una plaza de médico á semejanza de las que existen en el «Círculo Obrero» y en el «Círculo Católico».

Lo hacemos público para que cada cual vaya sacando cuentas y eche con tiempo los *esparticos*.

ALICANTE

Imprenta de Antonio Reus

NUEVO BAZAR

ROJAS Y BRUFAL

CORREDERA, 4. ELCHE

Gran surtido en Ferretería, Quincalla, Lampistería, Juguetes, Loza

Y OBJETOS DE LUJO PARA REGALOS

4, CORREDERA, 4, ELCHE

FENOLL Y BLASCO

Almacenes de Hierros, Ferretería, Loza y Cristal

Bajada del Puente, 10 y 19, ELCHE

Surtido completo en hierros, aceros, chapas de todas clases, artículos para carros y carruajes de lujo. Zinc en planchas lisas. Plomo en barras, planchas y tubos. Clavos herrar. Cubos de hierro galvanizado. Básculas de 100 hasta 1000 kilos de fuerza. Balanzas de mostrador de 2, 5 y 10 kilos fuerza. Pesas sistema decimal. Máquinas para taladrar y recalcar. Tornillos banco de cerrajero y carpintero. Sartenes, remaches, puntas Paris, pasadores, clavos hierro y alcayatas, pernios, visagras y otros muchos artículos de ferretería.

Loza y cristal al por mayor. Fiute de esparto, pita lisa y doble, clases superiores y precios de fábrica.

Se reciben encargos de vignetas, jásenas, columnas y toda clase de maquinaria agrícola é industrial.

Disponibile

Balanzas para mostrador

B culas, Cajas para guardar caudales, Romanas, Prensas para copiar cartas.

TODO GARANTIZADO

lo ofrece en esta, de una acreditada fábrica de Barcelona, el único representante

CAYETANO JAEN TORRES

Plaza Barcas, 2, principal, a precios relativamente económicos.

a precios sumamente económicos.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA

DE

ARRONIS Y BROTONS

ELCHE

Producción en gran escala.

Exportacion á provincias y al Extranjero.

PRECIOS: Desde 0,75 pesetas en adelante.

Descuentos según la importancia del pedido.

Oficinas y despacho: calle Troneta, número 24.

NOTA.—Se hacen tareas por encargo, con canela, vainilla, revuelta y sin ella.

Emulsión española del Dr. Trigo

Unica de España premiada en la Exposición de Paris de 1900. Medalla de oro en la de Niza 1901.

Preparada con aceite puro, garantizado de hígado de bacalao é hipofosfitos, con ayuda de máquina de vapor, reúne todas las cualidades de la mejor Emulsión extranjera y es mucho más económica.

Produce resultados sorprendentes en los casos de escrófula, raquitismo, falta de desarrollo, debilidad general, catarros, etc., etc.

De confiese de las numerosas imitaciones.

De venta en todas las farmacias y droguerías de España.

Depósito: Farmacia y Droguería Ldo. G. RUIZ, Elche.

GRAN INVENTO
ZOTAL
No es corrosivo ni venenoso. Poderoso desinfectante, microbicida, insecticida y desodorante. Depósito: Farmacia y Droguería ELCHE